

Le pasteur sacrifia la bête malheureuse ;
 Le troupeau fut sauvé par sa main courageuse ;
 Les agneaux rassurés suivirent les brebis,
 Et l'on chanta bientôt : paix dans tous les esprits !

Mal d'un particulier n'est pas mal de tout homme ;
 Et quel zèle effrayant de vouloir qu'on assomme,
 Pour les fautes d'un seul, un état tout entier !
 Chrétiens, laissez aux loups cet étrange métier.

L'abbé F.-X. BURQUE.

LES ACADIENS

(Fragment historique)

(Suite et fin.)

Nous sommes convaincu que si ces archives étaient complètes, si les auteurs de la déportation n'en avaient fait disparaître les documents les plus compromettants, il pourrait être démontré plus clairement encore, que le gouvernement anglais n'a eu aucune part dans ce crime.

S'il est vrai, d'un côté, que la politique anglaise a toujours été une politique d'intérêt plutôt que de sentiment, en autant cependant qu'il s'agit de la métropole, on peut dire qu'elle a été généralement honorable et qu'elle peut être comparée avantageusement à celle d'aucune autre nation. La haute position dont elle jouit, elle la doit à la sagesse, à la largeur de vues de ses hommes d'état. Un ministère succédait à un autre, mais dans les grandes lignes de sa politique, rien n'était changé.

Sans enthousiasme subit, mais aussi sans refroidissement, sans volte-face inattendue, l'Angleterre poursuivait son but avec la même résolution, la même tenacité. Les obstacles ne semblaient servir qu'à aiguïser ses convoitises et affirmer sa détermination.

La politique de la France peut se résumer en une définition à peu près contraire. On fondait des colonies avec enthousiasme, pour les abandonner à elles-mêmes, quelques années plus tard. C'est ainsi que fut fondée l'Acadie. On y implanta une centaine de familles pour les laisser soutenir sans assistance des luttes héroïques contre un ennemi beaucoup plus fort. Lorsque cette poignée de colons, devint un petit peuple heureux et prospère, lorsque l'on vit quel prix l'Angleterre mettait à sa conservation, on se reprit à convoiter ce que l'on avait négligé ou abandonné.

Au lieu de fonder des colonies avec des colons, on croyait les fonder avec des forteresses. Un seul des trente millions dépensés sur le rocher de Louisbourg, eût peuplé l'Acadie de manière à en assurer à la France la possession permanente. Pendant que le Canada avec ses soixante-mille âmes